

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1989

## CALDAS

### *Situación económica general*

Durante 1989, la economía caldense experimentó un desenvolvimiento satisfactorio en los diferentes sectores. Es así como los resultados de las medidas tomadas por el gobierno a raíz del deshielo del Nevado del Ruiz (Decreto 3830 de 1985, Ley 44 de 1987 y Decreto 1889 de 1988), encaminadas a la recuperación de la zona afectada, se hicieron perceptibles en el fortalecimiento de la industria. La inversión pública reactivó la construcción y produjo una mejor distribución del ingreso en la comunidad aumentando su capacidad de compra, situaciones que sumadas a la cosecha cafetera coadyuvaron para que la actividad del sector financiero fuera aceptable. Así mismo, la tasa de inflación en Manizales fue del 27.0%, inferior en 0.1 puntos porcentuales a la de 1988.

### *Sector agropecuario*

**Agricultura.** La superficie cosechada total creció 3.0% y los rendimientos por hectárea de la mayoría de cultivos superaron en más del 10.0% los registros del año precedente, con excepción del café

cuyos rendimientos avanzaron 5.1%, papa y cacao que disminuyeron 13.9% y 13.3% en su orden. En cuanto al volumen de producción sobresalieron la soya con avance del 377.9%, sorgo 105.1% y yuca 34.6%. De otra parte, se presentaron elementos desfavorables, como la aparición de la sigatoka negra en el oriente del Departamento, la nueva emanación de ceniza en el Volcán Arenas en septiembre de 1989 y la temporada de lluvias de enero y marzo que ocasionaron mermas en el área sembrada de maíz, frijol, tomate chonto y papa.

De acuerdo con la información suministrada por el Comité Departamental de Cafeteros, el área cultivada con café ascendió a 118.440 hectáreas alcanzando un incremento del 0.5% y la producción fue superior en 5.8%, porcentaje reducido que se explica por el paloteo de los árboles que obligó a renovar buena parte de ellos, por el escaso control que se hizo de la roya y por el invierno presentado en los primeros meses de 1989.

Teniendo en cuenta la situación financiera del Fondo Nacional del Café ante la caída del precio externo del grano, las autoridades gubernamentales tomaron una serie de medidas tales como un reajuste del 23.1% en el precio interno a fin de mantener el ingreso real del productor. Adicionalmente, se suspendió el auxilio para el control de la roya y se inició el desmonte del subsidio a los fertilizantes.

**Ganadería.** La ganadería presentó resultados poco favorables, debido principalmente a la disminución en los precios del ganado en pie, como consecuencia de la poca afluencia de compradores especialmente de la Costa Atlántica y al alza en los precios de los insumos. En efecto, el inventario de vacunos se incrementó 0.8% al consolidar 413.571 cabezas, en tanto que el sacrificio de bovinos en Caldas totalizó 127.144 animales, 14.6% más que en el año anterior. La producción de leche se estimó en 21.375 toneladas, con incremento anual del 5.8%. A su vez, la población porcina, según estimativos preliminares de la Unidad Regional de Planificación Agropecuaria, disminuyó en 15.0%, mientras que la ovina se mantuvo en 8.000 cabezas.

### *Minería*

El sector de la minería experimentó una reducción de 2.7% en el valor de la producción, resultado en el que incidió la disminución tanto en el precio internacional del oro, como en el volumen obtenido del preciado metal, el cual descendió 17.1% al totalizar 29.048 onzas troy, 3.1% del total nacional.

Los minerales no metálicos, caliza, carbón y arcilla mostraron avances en el volumen y valor de la producción, destacándose la extracción de caliza, cuyos incrementos respecto al año anterior fueron de 86.7% y 330.5% en su orden, debido

CALDAS  
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1988	1989
<b>1. Producción</b>			
Café	Miles de toneladas	103	109p
Panela		77	87p
Plátano		157	202p
Caliza		60	112
Oro	Miles de onzas troy	35	29
<b>2. Precios y empleo (1)</b>			
—Precios al consumidor			
Total ponderado	Variación % anual	27.1	27.0
Ingresos medios		27.0	26.9
Ingresos bajos		27.1	27.1
—Tasa de desempleo			
	Porcentaje	10.0	10.9
—Participación bruta fuerza laboral			
		38.7	41.4
<b>3. Situación fiscal (2)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	30.633r	42.960
Gastos corrientes		24.760r	33.253
Ajuste por transferencias		-750	-622
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		5.123r	9.085
Ingresos de capital		997r	254
Gastos de capital		5.739r	6.681
Préstamo neto		97r	133
Déficit (—) o superávit (+) total		284r	2.525
<b>4. Sistema financiero (3)</b>			
—Operaciones pasivas			
Cuentas corrientes	Millones de pesos	68.906r	84.476
Depósitos de ahorro (4)		11.672	14.401
Depósitos a término (5)		16.136	20.154
Otros (6)		20.134r	27.549
Recursos Banco de la República		2.900	4.517
Recursos externos		17.346r	16.750
		718	1.105
—Operaciones activas			
Préstamos y descuentos		58.485r	70.402
Otros (7)		50.344r	60.575
Deudas dudoso recaudo		4.567r	4.853
Deudores M/E reducida a M/N		851r	1.073
		2.723	3.901
<b>5. Comercio exterior</b>			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	71.774	80.866
Importaciones FOB		109.185	36.353

p: Provisional. r: Revisado. (1) Corresponde a Manizales. (2) Consolidado general regional. (3) El Banco Cafetero incluye Villamaría, Neira y Filadelfia. El Banco de Colombia y la Caja Social de Ahorros incluyen Chinchiná. (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (6) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, cédulas del BCH y bonos de las corporaciones financieras. (7) Inversiones voluntarias y deudores varios.

Fuentes: URPA, DANE, ICA, Comité de Cafeteros, entidades públicas departamentales y municipales de Caldas, entidades financieras de Manizales, Cámara de Comercio de Manizales e Incomex.

principalmente al cambio en el sistema de explotación, donde se pasó de cielo abierto a subterráneo.

## Industria

Los estímulos tributarios y arancelarios de que gozó la zona, luego de haber sido afectada por el alud del Nevado del Ruiz, en 1985, incidieron favorablemente en la industria. En efecto, la inversión neta en sociedades registrada por la Cámara de Comercio de Manizales, \$ 7.534 millones, se originó en las adiciones de capital efectuadas en 45 empresas por \$ 8.567 millones, en la liquidación de entidades por \$ 1.093 millones y en la constitución de 34 empresas con un capital inicial de \$ 60 millones en conjunto, destinadas estas últimas fundamentalmente a la producción de maquinaria, excepto la eléctrica, y a la de alimentos, las bebidas.

El fortalecimiento se hizo evidente además en el número de inscritos al Instituto de Seguros Sociales que creció 7.8%, al consolidar 15.738 trabajadores; y en el consumo de energía eléctrica para usos industriales que se ubicó en 81.738 kilovatios hora.

## Construcción

El año 1989 fue de reactivación para el sector. En los municipios de Manizales y Villamaría, el área autorizada para edificar totalizó 203.085 metros cuadrados, duplicando lo realizado en 1988. Las edificaciones con destino a vivienda aumentaron 77.8% al consolidar 129.955 metros cuadrados, que en su mayoría fueron de tipo multifamiliar dirigidas a estratos altos. El sector oficial ejecutó obras por \$ 9.244 millones, principalmente en los campos de la electrificación y las vías públicas.

El índice de precios de la construcción, elaborado por la Cámara Colombiana de la Construcción seccional Manizales, mostró un aumento del 25.0%, inferior al de 1988 y al del índice de precios al consumidor.

### *Precios y empleo*

La variación del índice de precios al consumidor en Manizales durante 1989 fue de 27.0%, superior a la tasa nacional de inflación que se ubicó en 26.1%. La mayor incidencia, según grupos de consumo, la tuvo el de vivienda, como resultado de las alzas en los arrendamientos y en los servicios públicos, atribuibles a la actualización de los avalúos catastrales.

La tasa de desempleo en Manizales al finalizar 1989 fue del 10.9%, presentando incremento de 0.9 puntos porcentuales frente a igual período del año anterior. Este incremento es consecuente con el avance de la tasa bruta de participación de la fuerza laboral que pasó del 38.7% al 41.4% entre 1988 y 1989.

### *Situación fiscal*

Durante la vigencia de 1989 el consolidado del gobierno general regional registró ingresos corrientes por \$ 42.960 millones y gastos corrientes por \$ 33.253 millones, con incrementos anuales del 40.2% y 34.3% en su orden, tasas superiores al nivel de inflación. En los ingresos se destacó el avance del 58.2% de los tributarios, originado principalmente en los recursos del predial, como consecuencia de los reavalúos catastrales.

En los gastos corrientes las transferencias presentaron la mayor evolución, 58.3%, seguidas de los gastos de funcionamiento 31.6% y los intereses de la deuda 18.9%. Los

egresos de capital avanzaron 16.4% al consolidar \$ 6.681 millones, constituidos principalmente por la formación bruta de capital de la Central Hidroeléctrica de Caldas, construcción de vías y obras adelantadas en los diferentes municipios del Departamento.

### *Actividad financiera*

El manejo del sector financiero durante 1989 estuvo caracterizado por una mayor flexibilidad en un marco de libertad en la determinación de las tasas de interés (Resolución 6 de enero 25 de 1989 de la Junta Monetaria y Decreto 183 de la misma fecha); por la reducción del encaje bancario y por la autorización del redescuento automático en las sucursales del Banco de la República.

El crédito de fomento redescotado en la sucursal del Banco de la República en Manizales alcanzó \$ 17.666 millones, saldo superior al del año anterior en 27.6%. El comportamiento más destacado en el período de análisis lo tuvieron el Fondo para Inversiones Privadas y el Fondo Financiero Industrial y Comercial con ascensos del 72.8% y 64.4% respectivamente. Por su parte, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó durante 1989, 2.448 solicitudes de crédito por un total de \$ 3.243 millones, monto superior en 33.0% al de 1988, y orientado en 30.4% a beneficiaderos y sostenimiento de café, 24.3% a obras de infraestructura, 17.1% a cultivos semestrales y 28.2% a cultivos permanentes, ganadería, compra de fincas y acuicultura, en conjunto.

El mercado financiero registró un saldo de \$ 1.061 millones, con avance anual del 2.4%. El 51.1% correspondió a operaciones de mercado abierto totalizando \$ 542 millones,

31.7% menos que en el año precedente, como resultado de los descensos del 54.7% y 43.8% observados en los certificados de cambio y en los títulos de participación respectivamente. El 48.9% restante correspondió a títulos de ahorro nacional, cuyo saldo se ubicó en \$ 519 millones, con incremento anual del 113.6%.

El sistema financiero de Manizales, por su parte, contabilizó operaciones pasivas por \$ 84.476 millones, 22.6% más que en 1988, saldo al cual los bancos comerciales aportaron el 50.5%, las corporaciones financieras el 20.0%, las corporaciones de ahorro y vivienda el 19.5%, otros intermediarios<sup>(1)</sup> 6.5% y compañías de financiamiento comercial 3.5%; destacándose los recursos externos con un crecimiento del 53.9% y los depósitos a término con avance del 36.8%, atribuible este último a la liberación de la tasa de interés de captación y a la cosecha cafetera, entre otros. Las operaciones activas mostraron un saldo de \$ 70.402 millones, con incremento anual del 20.4%, participando los bancos comerciales con el 42.9% del monto total, las corporaciones financieras con 22.4%, las corporaciones de ahorro y vivienda con 19.8%, otros intermediarios 13.0% y compañías de financiamiento comercial 1.9%. La cartera, que se ubicó en \$ 60.575 millones, se orientó principalmente a la industria manufacturera, coadyuvando así el auge industrial presentado en el departamento de Caldas durante 1989, así como a la construcción.

(1) Caja Agraria, Caja Social de Ahorros y operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario.

## Sector externo

El Instituto Colombiano de Comercio Exterior aprobó licencias de exportación por US\$ 81 millones, monto superior en 12.7% al de 1988. El café sostuvo la importancia tradicional, registrando la venta de 20 millones de kilos por US\$ 55 millones, fundamentalmente a Norteamérica y a la Comunidad Económica Europea; las exportaciones menores totalizaron US\$ 26 millones, con incremento del 21.8%, constituidas principalmente por textiles, confecciones, alimentos y bebidas; y se destacaron los renglones de manufacturas de cuero y metalmecánico cuyos incrementos fueron del 166.7% y 118.1% en su orden.

El monto de las importaciones fue de US\$ 36 millones con disminución del 66.7%, situación originada en la finalización de la vigencia de las exenciones arancelarias y tributarias establecidas en la Ley 44 de 1987, que tenía como finalidad otorgar estímulos para la reactivación de la zona afectada por el deshielo del Nevado del Ruiz. Los renglones que alcanzaron mayor participación fueron las manufacturas, 50.0%, y maquinaria 18.3%, procedentes, en su mayoría, también de Norteamérica y la Comunidad Económica Europea.

La balanza cambiaria evidenció mejor comportamiento que en 1988; es así como la contribución a las reservas brutas, US\$ 38 millones, avanzó 31.8%, como resultado de los incrementos de 854.5% en el movimiento de capital, 24.8% en los ingresos corrientes, y 22.0% en los egresos corrientes.

## QUINDIO

### Situación económica general

El desempeño de la economía regional durante 1989 fue muy satisfactorio no obstante la ruptura del pacto mundial del café, pues la producción del grano aumentó en 2.8% y el valor de los registros de exportación se incrementó en 268.1%. Igualmente la cosecha de los demás cultivos de importancia mostraron un significativo avance, lo cual se debió al excelente comportamiento del clima durante casi todo el año.

Por su parte, el sector financiero, gracias a la política monetaria expansiva, caracterizada por la eliminación del control administrativo de las tasas de interés, disminución del encaje y apertura gradual del crédito, experimentó un comportamiento favorable del ahorro financiero que le permitió al sistema generar volúmenes crecientes de financiación. El sector externo se vio favorecido principalmente por el avance del 413.8% en el volumen exportado de café, como resultado del esfuerzo adelantado por la Federación Nacional de Cafeteros para incrementar las ventas externas del grano. Opuestamente, el sector construcción registró descenso en el área autorizada para construir, y la ganadería una relativa estabilidad.

### Sector agropecuario

**Agricultura.** A diferencia del año anterior, el subsector agrícola registró en 1989 resultados favorables, debido, en parte, al buen compor-

tamiento del clima, que permitió incrementar en 2.6% el área cosechada de los principales cultivos al totalizar 105.977 hectáreas. En los cultivos permanentes sobresale el de café, cuya superficie cosechada llegó a 54.776 hectáreas, 10.5% menos que la de 1988, descenso explicado por la renovación de 5.541 hectáreas afectadas por la roya; no obstante, la producción aumentó 2.8% ubicándose en 90.774 toneladas, gracias al avance del 22.4% en el rendimiento promedio por hectárea. De plátano se obtuvieron 370 mil toneladas, 48.2% más que en 1988, como resultado, entre otros, de la alta densidad de siembra lograda en la parte plana del departamento. En los cultivos transitorios se destacó el área cosechada de yuca, 1.683 hectáreas, con aumento del 33.3% respecto a 1988; su producción se situó en 28.039 toneladas, 23.3% más que en el año precedente.

**Ganadería.** Según el ICA-seccional Armenia, el inventario de ganado vacuno en 1989 fue el mismo de 1988, al registrar 76.086 cabezas, estimándose igualmente que la producción de leche fue prácticamente la misma del año anterior, 10.950 toneladas. Las causas que determinaron dicho guarismo están relacionadas con los altos costos que representa la explotación de la ganadería en el departamento del Quindío y con los problemas de erosión en la zona alta que impide aumentar la capacidad de carga.

Durante 1989 fueron sacrificados 61.445 bovinos en el departamento del Quindío, 10.5% más que el año anterior, de los cuales 32.438 vacunos, 52.8% del total, se sacrificaron en Armenia. El inventario de porcinos fue de 18.000 cabezas, en tanto que el sacrificio en la capital departamental llegó a 14.910 unidades, cifras inferiores en 10.0% y 10.1% respecto a 1988.

QUINDIO  
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1988	1989
<b>1. Producción</b>			
Café	Toneladas	88.266	90.774
Plátano		249.463r	369.648
Yuca		22.734r	28.039
Cítricos		14.544	6.149
Sorgo		4.112r	2.679
<b>2. Situación fiscal (1)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	15.037r	20.612
Gastos corrientes		10.979r	14.275
Ajuste por transferencias		-1.388	-1.678
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		2.670r	4.659
Ingresos de capital		180	12
Gastos de capital		4.674	5.506
Préstamo neto		34r	55
Déficit (—) o superávit (+) total		-1.858	-890
<b>3. Sistema financiero (2)</b>			
—Operaciones pasivas			
Cuentas corrientes	Millones de pesos	31.412	40.271
Depósitos de ahorro (3)		4.679	6.654
Depósitos a término (4)		10.237	12.990
Otros (5)		11.242	13.983
Recursos Banco de la República		3.348r	3.923
		1.906	2.721
—Operaciones activas			
Préstamos y descuentos		23.252	29.536
Otros (6)		15.906r	22.622
Deudas dudoso recaudo		6.667r	6.377
Deudores M/E reducida a M/N		558	338
		121	199
<b>4. Comercio exterior</b>			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	19.557	70.452
Importaciones FOB		2.239	2.528

r: Revisado.

(1) Consolidado de gobiernos centrales, entidades descentralizadas y empresas no financieras departamentales y municipales. (2) Saldo al final del período. Se refiere al municipio de Armenia. (3) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (4) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (5) Captaciones de otros intermediarios, depósitos fiduciarios y otros depósitos y exigibilidades. (6) Colocaciones de otros intermediarios, inversiones voluntarias y deudores varios.

Fuentes: DANE, URPA, Planeación Departamental, INCOMEX, Banco de la República, Departamento de Investigaciones Económicas, Armenia.

### Construcción

La construcción en Armenia mostró un área autorizada de 99.480 metros cuadrados, descendiendo

14.6% frente a 1988, que se constituyó en el segundo guarismo más bajo del último quinquenio, explicado entre otras causas, por el incremento del 45.0% en los costos

de pintura, cubierta y pisos, muy superior al promedio obtenido a nivel nacional. La vivienda representó el 73.1% con 72.742 metros cuadrados, mayor en 13.8% a la de 1988, en tanto que las edificaciones destinadas a otros usos tuvieron una disminución del 49.2% al registrar 26.738 metros cuadrados, de los cuales se destacó el área dedicada a locales comerciales la cual sumó 20.080 metros cuadrados.

La inversión efectuada por el Instituto de Crédito Territorial fue de \$ 209 millones, para 395 soluciones habitacionales en el departamento, cantidades inferiores en 60.6% y 63.3% respecto a 1988.

### Empleo

El Departamento del Quindío registró durante 1989 38.988 trabajadores inscritos en los organismos de seguridad social, 1.6% más que en el año anterior. Del total, 27.369 personas, el 70.2%, pertenecía al sector privado, destacándose los incrementos del 114.9% en el sector electricidad, gas y vapor y del 29.5% en la industria textil.

### Situación fiscal

En 1989 el consolidado del gobierno regional en general contabilizó ingresos corrientes por \$ 20.612 millones, con avance anual del 37.1%, originado en su mayoría por el incremento del 131.0% en el recaudo del impuesto predial, como resultado de la amnistía de intereses sobre dicho tributo adoptada por el Concejo de Armenia. Los egresos corrientes se ubicaron en \$ 14.275 millones, 30.0% más que en 1988, en tanto que los gastos de capital crecieron 17.8% al consolidar \$ 5.506 millones, monto en el cual se destacó la inversión por \$ 1.135 millones adelantada por la Empresa de Energía Eléctrica del Quindío.

## Actividad financiera

Al concluir 1989 el saldo de la cartera de fomento redescontada en el Banco de la República en Armenia, contabilizó \$ 1.515 millones, cifra superior en 19.3% con relación a 1988. Al desagregarla, se destaca la cartera del Fondo Financiero Agropecuario, \$ 962 millones, que representa el 63.5% del acumulado y disminución anual de 14.2%. Las líneas externas contabilizaron un saldo de \$ 423 millones, 27.9% del total, y el 8.6% restante correspondió a los créditos del Fondo Ganadero y del Fondo Financiero Industrial y Comercial.

Referente a los préstamos nuevos, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó en el año objeto de análisis 974 solicitudes por \$ 1.468 millones, con tasa de crecimiento anual del 23.1%. El 69.6% del total se destinó a actividades diferentes de cultivos semestrales, en su orden, adecuación de tierras, construcción de beneficiaderos de café, actividades agrícolas y pecuarias. El 30.4% restante se orientó a cultivos transitorios, principalmente la soya.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Armenia registraron un saldo de \$ 341 millones al concluir 1989, 13.2% menos que en el año precedente. Del monto total, \$ 254 millones correspondieron a títulos de ahorro nacional y \$ 87 millones a títulos de participación y títulos canjeables en conjunto, observándose avance de 13 veces en éste último y descensos del 2.3% y 43.9% en los TAN y títulos de participación, en su orden.

El saldo de las operaciones pasivas del sistema financiero de Armenia ascendió a \$ 40.271 millones, con crecimiento anual del 28.2%, monto al cual los bancos comerciales apor-

taron el 49.1%, las corporaciones de ahorro y vivienda el 31.0%, las compañías de financiamiento comercial el 7.6%, otros intermediarios 7.1% y las corporaciones financieras 5.2%. Sobresalen por su dinamismo los recursos del Banco de la República que aumentaron en 42.8% y las cuentas corrientes que lo hicieron en 42.2%. En lo atinente al saldo de las operaciones activas, \$ 29.536 millones, avanzó 27.0% con relación al año anterior, cuantía en la cual las corporaciones de ahorro y vivienda contribuyeron con el 45.3%, los bancos comerciales con 30.1%, otros intermediarios con 19.3%, las corporaciones financieras 3.1% y las compañías de financiamiento comercial 2.2%. La cartera creció 42.2% al ubicarse en \$ 22.622 millones, en tanto que las deudas con más de doce meses de vencimiento descendieron 39.4%.

## Sector externo

El valor total de las exportaciones ascendió a US\$ 70.452 mil durante 1989, la segunda cifra más elevada de la década después de la lograda en 1987, US\$ 86.819 mil. El excelente comportamiento se debió a las exportaciones de café, que en 1989, tanto en volumen como en valor, superaron los registros del año anterior en 413.8% y 268.1%, toda vez que los contratos de ventas de café fueron de 473.267 sacos de 70 kilos por US\$ 70.034 mil, que se despacharon principalmente a los Estados Unidos, Japón y algunos países de Europa. El volumen total de café exportado y registrado en el Viejo Caldas fue de 1.409.530 sacos de 70 kilos, correspondiendo el 46.1% a Risaralda, 33.6% al Quindío y 20.3% a Caldas. Contrariamente a lo ocurrido con el café, las exportaciones menores acusaron un descenso anual del 21.6% al consolidar US\$ 418 mil. Los registros de importación suma-

ron US\$ 2.528 mil, constituidos en un 75.0% por repuestos automotores, comprados en los Estados Unidos y Japón, entre otros.

En lo que respecta al movimiento de divisas en la sucursal del Banco de la República en Armenia, el saldo de la balanza cambiaria fue superavitario en US\$ 25.527 mil, cifra superior en 43.4% con relación al período precedente. Dicho comportamiento se explica principalmente por los mayores reintegros de café que avanzaron 93.9% al consolidar US\$ 12.832 mil, siendo el reflejo del mayor volumen de café exportado. Los egresos corrientes totalizaron US\$ 1.303 mil, con avance anual del 3.9%, constituidos en su mayoría por la salida de divisas para el pago de la importación de bienes.

## RISARALDA

### Situación económica general

La evolución de la economía del departamento de Risaralda en 1989 fue satisfactoria, gracias al buen comportamiento que presentó el sector de la agricultura; la industria registró aceptable desempeño y se caracterizó como un buen generador de empleo, especialmente en el ramo de las confecciones; el sector financiero se constituyó en un buen soporte de la economía regional al avanzar las colocaciones en alrededor del 40%. No obstante la ruptura del acuerdo internacional del café, el valor de las exportaciones regionales del grano aumentó 17.5%, y los despachos de las no tradicionales crecieron 42.6%.

RISARALDA  
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1988	1989
<b>1. Producción</b>			
Café	Miles de toneladas	81	82
Caña de azúcar		635	664
Caña para panela		20	22
Plátano		236	149
<b>2. Precios y empleo</b>			
—Precios al consumidor (1)			
Total ponderado	Variación % anual	(—)	28.7
Ingresos medios		(—)	28.2
Ingresos bajos		(—)	29.6
—Tasa de desempleo (2)			
	Porcentaje	9.4	8.4
—Particip. bruta fuerza laboral (2)			
		41.9	41.5
<b>3. Situación fiscal (3)</b>			
Ingresos			
	Millones de pesos	<b>6.526</b>	<b>9.111</b>
Corrientes		5.366	7.142
De capital		1.160	1.969
—Gastos			
		<b>6.368</b>	<b>9.033</b>
Funcionamiento		1.500	2.352
Transferencias		1.100	859
Inversión		3.167	4.927
Servicio de la deuda		601	895
<b>4. Sistema financiero (4)</b>			
—Operaciones pasivas			
	Millones de pesos	<b>68.749</b>	<b>88.765</b>
Cuentas corrientes		12.213	15.377
Depósitos de ahorro (5)		20.922	26.571
Depósitos a término (6)		19.814	25.722
Otros (7)		8.287 <sup>r</sup>	11.176
Recursos Banco de la República		6.384	8.109
Recursos externos		1.129	1.810
—Operaciones activas			
		<b>50.871</b>	<b>67.036</b>
Préstamos y descuentos		34.269	48.101
Otros (8)		12.318 <sup>r</sup>	14.374
Deudas dudoso recaudo		435	328
Deudores M/E reducida a M/N		3.849	4.233
<b>5. Comercio exterior</b>			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	131.493	157.127
Importaciones CIF		37.474	45.892

r: Revisado

(1) Variación del índice de precios al consumidor en Pereira; inició a partir de 1989. (2) Se refiere a Pereira y Dosquebradas. (3) Gobierno central departamental. (4) Saldos a fin de período; se refiere a Pereira, Apia, Balboa, Belén de Umbria, Dosquebradas, Guática, La Celia, La Virginia, Marsella, Mistrató, Puerto Rico, Quinchía, Santa Rosa de Cabal y Santuario. (5) Incluye certificados de depósito de ahorro a término y depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (6) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (7) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, cédulas del BCH, bonos de las corporaciones financieras y operaciones pasivas de otros intermediarios. (8) Inversiones voluntarias, deudores varios, y operaciones activas de otros intermediarios.

Fuentes: DANE, OPSA, Comité Departamental de Cafeteros, Banco de la República, instituciones financieras, Aduana, ALMACAFE, División de Contabilidad y Análisis del Departamento de Risaralda.

El positivo comportamiento del sector exportador, particularmente del café y las confecciones se reflejó en el descenso de un punto porcentual en la tasa de desempleo al ubicarse en 8.4%. Contrariamente, descendió el área autorizada para construir, como resultado de los reajustes en los avalúos catastrales y del aumento en el precio de la tierra.

### Sector agropecuario

**Agricultura.** El desempeño del subsector agrícola durante 1989 se caracterizó por las favorables condiciones climáticas y las medidas de apoyo al productor, como el plan de oferta selectiva del Ministerio de Agricultura. El área sembrada total avanzó 0.6% al sumar 144.156 hectáreas, correspondiendo el 94.1% a cultivos permanentes, principalmente café y plátano, y el 5.9% a cultivos transitorios, en su mayoría yuca, maíz y frijol.

La producción de café se incrementó en 1.2% al ubicarse en 82 mil toneladas, como resultado del descenso del 1.8% en el área cosechada, siendo éste consecuencia de la renovación del cultivo en 7.439 hectáreas. De las 60.603 hectáreas de café cosechadas, el 58.8% se encuentra tecnificado y 41.2% en café tradicional; así mismo, 50.000 hectáreas se hallan afectadas por la roya en 15.000 fincas. No obstante la baja cotización internacional del grano, debido a la ruptura del Pacto Internacional del Café, y ante el incremento en los costos de producción, en 1989 se efectuaron tres reajustes en el precio interno, así: en marzo, el precio pasó de \$ 55.000 a \$ 61.800, en junio se fijó en \$ 64.683 y en octubre se ubicó en \$ 67.700 la carga de 125 kilos; con todo, el reajuste total anual fue del 23.1%.

**Ganadería.** En 1989, el resultado del sector ganadero en Risaralda

no fue satisfactorio. La agudización de los fenómenos de violencia, sumada a la fase de liquidación de hembras, condujeron a una estabilización de los precios de venta con tendencia a la baja en las ferias de ganado de Cerritos y Cartago. El inventario de vacunos se estimó en 104.418 cabezas, con incremento anual del 3.0%, en tanto que el degüello de bovinos reveló un crecimiento del 8.4% al totalizar 91.521 cabezas, de las cuales 26.153 fueron hembras, 35.0% más que en 1988. La producción de leche fue de 32.479 toneladas, superando en 6.7% el volumen obtenido en el año anterior.

La población porcina fue de 29.800 animales, 6.9% menor a la del año precedente, y su sacrificio descendió 15.1% al totalizar 47.260 lechones. La avicultura contabilizó 1.050 mil aves que produjeron 102.079 mil huevos.

## Industria

La industria regional, constituida principalmente por los renglones de alimentos, bebidas, confecciones y textiles capitalizó \$ 1.717 millones en 1989, según la Cámara de Comercio de Pereira, 31.9% menos que en 1988, representando el 42.4% del capital total neto invertido en sociedades. Dicho descenso se originó en la finalización del plazo de las exenciones tributarias y arancelarias establecidas en la Ley 44 de 1987, en los Decretos 78 y 1889 de 1988 y en el Acuerdo Municipal No. 8 de 1988.

A su vez, el sector industria registró 20.700 afiliados al Instituto de Seguros Sociales, 5.7% más que en 1988, siendo el renglón de las confecciones el que continúa como principal demandante de empleo, con una participación del 36.1%. El consumo de energía para usos in-

dustriales en la ciudad de Pereira fue de 60.668 megavatios hora, superior en 3.3% a la utilizada en el año precedente.

## Construcción

En 1989 la actividad edificadora se caracterizó por un descenso en el área construida. Según el Departamento Administrativo de Planeación Metropolitana de Pereira y las oficinas de Planeación Municipal de Marsella y Santa Rosa de Cabal, el área autorizada para construcción fue de 315.282 metros cuadrados, 15.4% menos que en 1988. El 64.0% se destinó a vivienda, equivalente a 201.785 metros cuadrados, correspondientes a 719 soluciones habitacionales. La inversión del Instituto de Crédito Territorial alcanzó \$ 1.160 millones, destinados a mejoras, reubicación y construcción de viviendas en Pereira, La Virginia y Belén de Umbria, entre otras, al igual que a reajustes en contratos de vigencias anteriores.

Las obras públicas adelantadas en 1989 sumaron \$ 22.260 millones, destinados principalmente a acueductos, electrificación e infraestructura, y el Comité Departamental de Cafeteros invirtió \$ 635 millones en acueductos, educación y salud entre otras obras.

## Precios y empleo

El incremento en el índice total de precios al consumidor se situó en 28.7% en Pereira en 1989, 28.2% para ingresos medios y 29.6% para ingresos bajos, originados sobre todo por los renglones de la salud y la vivienda, y en menor proporción por los alimentos, como resultado, este último, del Plan de Oferta Selectiva adoptado por el gobierno.

El mercado laboral reaccionó favorablemente en 1989. La tasa de desempleo en el área metropolitana Pereira-Dosquebradas bajó al ubicarse en 8.4%; el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales en el departamento de Risaralda llegó a 66.182 trabajadores, con avance anual del 9.0%; y la población empleada en el sector público, de acuerdo con las estadísticas de las diversas cajas de previsión social, sumó 18.150 afiliados, 2.3% más respecto al año precedente.

## Situación fiscal

Durante 1989, el departamento de Risaralda contabilizó ingresos por \$ 9.111 millones, con incremento del 39.6% respecto al año anterior y conformados en 78.4% por ingresos corrientes, cuya fuente principal la constituyeron los ingresos tributarios, destacándose el recaudo del impuesto al consumo de tabaco al ubicarse en \$ 1.691 millones. A su vez, se observó un aumento del 69.7% en los recursos de capital que alcanzaron los \$ 1.969 millones. La ejecución de egresos totalizó \$ 9.033 millones, 41.8% más que en el año anterior, de los cuales el 54.6% correspondió a egresos de capital, 26.0% a gastos de funcionamiento, 9.9% al servicio de la deuda y 9.5% a transferencias.

Al finalizar 1989, el saldo de las deudas interna y externa de las diversas entidades que conforman la administración del departamento de Risaralda fue de \$ 13.803 millones, registrando incremento del 61.0%. El saldo de la deuda pública interna alcanzó \$ 9.068 millones al avanzar 102.0%, en tanto que el de la deuda externa fue de \$ 4.735 millones, superior en 16.0% al registrado en 1988.

## Actividad financiera

Al finalizar 1989, el saldo de los redescuentos del crédito de fomento efectuados en el Banco de la República en Pereira fue de \$ 8.177 millones, con incremento anual del 4.0%. Los Fondos Financiero Agropecuario, Financiero Industrial y Comercial y PROEXPO participaron con el 68.4% en conjunto, las líneas externas contribuyeron con el 30.0% y el crédito especial con el 1.6%.

Por su parte, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó créditos durante el año objeto de análisis por \$ 1.018 millones, 8.7% menos que en 1988, destinados en 89.5% a cultivos permanentes y actividades diferentes, entre ellas a obras de adecuación e infraestructura, así como a siembra y sostenimiento de cultivos; y el 10.5% restante se orientó a cultivos semestrales, principalmente la soya. El Fondo Financiero Industrial y Comercial, a su vez, aprobó 30 solicitudes de crédito por un monto total de \$ 299 millones, cifras inferiores en 30.2% y 18.3% en número y valor respecto al año anterior, los cuales se dirigieron en su mayoría al subsector de las confecciones.

El monto de las transacciones del Banco de la República en el mer-

cado financiero totalizó \$ 1.523 millones, 61.2% más que en 1988, donde el 79.6% correspondió a operaciones de mercado abierto con avance del 50.4%, originado, principalmente, en la colocación de certificados de cambio y títulos canjeables, y el 20.4% restante en títulos de ahorro nacional.

El saldo de las principales operaciones pasivas del sistema financiero en el departamento de Risaralda fue de \$ 88.765 millones, superior en 29.1% con relación al año anterior, correspondiendo el 53.4% a bancos comerciales, 26.1% a corporaciones de ahorro y vivienda, 9.7% a otros intermediarios, 6.2% a compañías de financiamiento comercial y 4.6% a corporaciones financieras, siendo los depósitos a término los más dinámicos al aumentar en 29.8%, seguido de los depósitos de ahorro con un 27.0%. Las operaciones activas, por su parte, se ubicaron en \$ 67.036 millones, con incremento anual del 31.8%, contribuyendo los bancos comerciales con el 46.0%, las corporaciones de ahorro y vivienda con el 25.9%, otros intermediarios con 16.5%, compañías de financiamiento comercial con 6.0% y corporaciones financieras con 5.6%. Los préstamos y descuentos registraron \$ 48.101 millones, orientados principalmente al sector comercio.

## Sector externo

En 1989 se exportaron US\$ 157 millones, 19.5% más que las registradas en 1988, con una participación de las exportaciones de café del 90.6%, al crecer en 17.5% su valor y en 15.0% el volumen, originado por el despacho de 650.563 sacos de 70 kilos, no obstante haberse afectado el precio externo del grano por la ruptura del Pacto Internacional del Café. Según la Aduana Interna de Pereira, el valor de las exportaciones no tradicionales ascendió a US\$ 15 millones, superior en 42.6% al monto alcanzado en 1988, a lo cual contribuyó el buen comportamiento de los productos eléctricos y electrónicos, confecciones y productos de papel. Las importaciones, a su vez, sumaron US\$ 46 millones, 22.5% más que en 1988, conformadas principalmente por repuestos automotores y materias primas.

La balanza cambiaria presentó superávit de US\$ 166 millones, inferior en 19.5% al obtenido en 1988, determinado de modo especial por los menores ingresos que se ubicaron en US\$ 212 millones, provenientes en su mayoría de los reintegros por exportación de café, los cuales sumaron US\$ 140 millones. Los egresos fueron de US\$ 31 millones, superiores en 6.3% con relación a 1988, y el movimiento de capital registró —US\$ 15 millones, siendo el sector privado su principal integrante.